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El aumento de los índices de preocupación en torno a la alimentación por
parte de las personas consumidoras es un indicador cada vez más con-
solidado y así lo demuestra la centralidad que está adquiriendo la ali-

mentación en las políticas de desarrollo. El concepto de que cada compra y
consumo es un acto político, y que esa simple acción diaria responde cada vez
con mayor claridad al concepto de “somos lo que comemos”, está cada vez
más interiorizado y está provocando importantes cambios. El manifiesto des-
arrollado en el marco de la Carta de Derechos Sociales de Euskal Herria, si-
tuaba el derecho a una alimentación sana como un derecho humano básico y
la Soberanía Alimentaria como propuesta política para garantizar ese derecho
a través de la agricultura y pesca sostenible. Y a ese marco teórico desde la
parte agraria le sumamos que la función de las personas baserritarras es la de
producir alimentos y no materia prima barata para la industria. Es importante
insistir en estos conceptos teóricos para no perder la perspectiva en la cons-
trucción de procesos transformadores en torno a la alimentación. Por una
parte es imprescindible entender que las estrategias alimentarias deben des-
arrollarse desde parámetros de sostenibilidad en la producción, distribución
y consumo. No es posible seguir manteniendo el discurso de que todos los mo-
delos son posibles y compatibles, porque no es real. No es aceptable que la
gran distribución dicte en función de sus intereses dónde y cómo producir ali-
mentos, intentando cumplir con parámetros de origen camuflándolos con se-
llos de calidad como es el caso del proyecto presentado por una multinacional
hispanoportuguesa (proveedora de Eroski) para instalar un macro inverna-
dero de seis hectáreas para el cultivo de tomate hidropónico en Araba
(Tuesta). Este modelo de producción no responde a parámetros de sostenibi-
lidad en la parte productiva ni en la creación de empleo, y es equiparable a
las  macrogranjas de vacuno de leche proyectado del Valle de Odieta en Nafa-
rroa y al presentado para Noviercas en Soria. Y es muy importante que las or-
ganizaciones agrarias marquemos posición, porque en el fondo se está
respondiendo de manera fraudulenta a las preocupaciones e inquietudes de
la parte consumidora. Y en el otro lado de la balanza debemos situar de la uti-
lización de piensos libres de transgénicos por parte de una  pequeña industria
de leche de ovino (Agour) en la alimentación de las ovejas independiente-
mente de la raza, como exigencia para la recogida de la leche. Debemos poner
en valor el carácter trasversal de la alimentación, desde la producción hasta
el consumo final, por su incidencia en la articulación económica y social de
una comunidad cada vez más concienciada. Es importante insistir en el papel
de las políticas públicas en sus diversas áreas, estrategias alimentarias locales
de producción y consumo; recomendaciones nutricionales en claves de salud;
campañas de sensibilización; compra pública alimentaria; recuperar la cone-
xión entre lo urbano y rural desde la educación; …; son elementos que deben
recuperar un protagonismo central frente a la inmediated.
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Urre berdea izurrite gorri
Maite Aristegi

Urre berdea zena izurrite
gorri bihurtu zaigu. Eta
gurera ere iritsi da pinuak

ihartzen dituen onddo dontsu
hori! Dozena bat urtera gure jubi-
lazio sarrerak osatzeko balio behar
zuena, bota eta huskeria baten
truke eman behar. Eta  ingurukoak
ere berdin: dirutzak galtzeaz gain,
kezkati, urduri: zer egin? Bota?
Mantendu ea  neguan errekuperat-
zen den? Bota ta gero berriz lan-
datu?  Zer landatu? Datorrena
datorrela utzi? Pinuez gain, terre-
noak ere erdi-erregaloan saldu?
Eta erantzunak gutxi. Informazioa
zeharo nahasia. 

Behin baino gehiagotan entzuna
diet bertako zaharrenei: pinu- leku
onenean ere, lehenengo pinu aldia
oso ona; bigarrena  eskasagoa; eta
hirugarrenean, lurrari bere onenak
kendu ondoren, nabarmen pinu
tristeagoak. Baina halako konstata-
zio logikoei begiratu gabe, eta
uneak eskatzen duen hausnarketa
sakonago baten faltan,  baso poli-
tika  zuzentzen duen Diputazioak
eskutitz soil bat, bide beretik ja-
rraituko dela esanez: gaitzak jota-
koak bota eta landaketa berriak
egitea sustatu. Laguntzetarako

oraingo partidak potolotuz...baina
zertarako? Aukera gehiago za-
baldu gabe, informazio eta aholku-
laritza gehiago eman barik,  berriz
ere pinu- zulo berera botatzeko?
Edo okerrago dena, lurrean dituen
ondorio larriak inork zalantzan
jartzen ez dituen eukalipto sailak
hauspotzeko? Kontuz! Baso biziak
nahi ta behar ditugu! 

Natura ere tematia dela konturatu
barik, konponbidea teknologiatik
datorrelakoan, ikerketak areagotu
eta pinu erresistenteagoak bilat-
zeaz dihardute... Edota, airezko fu-
migazioa egiteaz!!  Jarri al dira
balantzan hain zalantzazkoa den
gaitzaren kontrako eraginkorta-
suna eta balizko kalteak inguru
guztian? Egungo kaosari aurre egi-
teko eta gutxi batzuk(egurketari
edo terrateniente) egoera nahasiaz
errez aprobetxatzea ebitatzeko epe
motzeko erantzun azkar eta  zent-
zuzkoak behar ditugu ,noski. 

Baina baliabide handiak izan
arren, lehengo baldintza beretsu-
tan segitzeko  ematen badira, ez
dago porrot egin duen bidetik  ate-
ratzerik. Horregatik, urgentziazko
neurriekin batera, oraintxe da

unea gelditu,  gogoeta sakon bati
ekin eta epe ertain eta erdira begi-
rako alternatiba bila hasteko,
gaurko baso politiken hutsunetatik
abiatuta, baso politika berri bat
eraikitzeko. Eta horretarako, admi-
nistrazioaren teilatuan dago pilota,
hasi gertukoenetik, udaletxetatik
eta gobernuraino! Argi izanda,
sektoretik bakarrik ezin zaiola
honi aurre egin. 

Naturarengandik hurbilago da-
goen basogintza baterantz joateko,
errentagarritasun ekonomikoaz
gain, ekologikoa eta kulturala ere
bilatu behar ditugu. Denon diruaz
lagundutako jarduna, guztion one-
rako ere izan dadin, bai baserritar-
baso jabeena eta baita herritar
guztiena ere, benetako balio publi-
koak izango dituena.  Eta eraba-
kiak hartzean ere, denon ahotsa
entzutea komeniko da! Ez dago ar-
bola txarrik! Kontua da, non, zen-
bat, zertarako eta  zer modutan
landatu, zaindu eta botatzen
diren… Informazioa, formazioa,
aniztasuna bultzatzeko aukera ta
adibide berriak ezagutu, antolatu
eta praktikan jartzeko garaia da.
Moztutako sailen  hutsune naba-
rra, kolorez bete dezagun.
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La crisis que está sufriendo el
pinar, se analiza mucho
desde causas externas, el

hongo, que viene de una cepa excep-
cional, el cambio climático, etc. y
poco desde la observación del hués-
ped, del árbol. Para nosotros el árbol
que está sufriendo la plaga es un
árbol débil, mal nutrido, mal hidra-
tado, por décadas de extraer minera-
les nutrientes del suelo y no
reponerlos, por cargarse la capa del
suelo que acumula nutrientes y re-
gula el ciclo del agua. Eso ocurre al
trabajar con especies que aportan
menos y peor materia orgánica y al
gestionar eliminando otros estratos
de vegetación y agrediendo al suelo
con las talas totales de las parcelas,
muchas veces talas que se producen
antes o después de grandes lluvias.
En un país con altas pendientes y
clima húmedo o hiperhúmedo, en al-
gunas comarcas, se puede producir
así pero tiene consecuencias. Es una
crisis que demuestra lo que han ana-
lizado investigadores al comparar la
historia forestal reciente de varios
países de Europa, que "los monocul-
tivos son altamente productivos en el
corto plazo pero que se demuestran
inestables en el medio plazo". Y a
partir de ahí sale muy caro mante-
nerlos. Desde KGB, nos encontramos
en esa fase, el medio plazo de la Era
de los Monocultivos. ¿De verdad
queremos seguir desviando grandes
cantidades de dinero público en unas
arboledas que se han alejado tanto de
la composición y funcionamiento de
los bosques naturales que cada vez

son más inestables? ¿Unos cultivos
que, si miramos todo el dinero pú-
blico que en ellos se invierte y la ren-
tabilidad que producen, solo salen
rentables a los grandes compradores,
que tienen una oferta inmensa de un
mismo producto? ¿De verdad quere-
mos ahora envenenar nuestras aguas
y dañarnos la salud echando produc-
tos que matan hongos indiscrimina-
damente? En la Botánica, avanza con
fuerza una corriente que da cada vez
más protagonismo a los hongos mi-
corrícicos, los que se asocian con los
árboles a través de sus raíces. Prota-
gonismo tanto en la nutrición y el
crecimiento de estos (crecimiento
mayor del 20% respecto a árboles sin
micorrización) como en la conexión
entre los árboles del bosque para fun-
cionar como una sociedad de árboles
conectadas por los micelios de los
hongos, pudiendo así compartir nu-
trientes, agua, información etc.
¿Cómo creen que serán afectados
esos hongos micorrícicos y los pro-
pios árboles que se pretende sanar
con un ataque contra hongos indis-
criminado? Y además, ¿qué garantías
de resolver la crisis de la banda ma-
rrón así? Por qué en la huerta los vie-
jos saben que cuando ya ha entrado
la roña al tomate, el cobre hace muy
poco, es principalmente preventivo.
¿De verdad queremos seguir apos-
tando monolíticamente por este mo-
delo sin empezar a probar
silviculturas cercanas a los bosques
naturales que se demuestran renta-
bles en varios países de Europa? El
Norte de Burgos ya se ha sumado a

esta innovación en la gestión forestal,
cuanto más tarde lo hagamos, peor.
Porque sabemos que existen alterna-
tivas, trabajando con las especies
propias de nuestros bosques natura-
les y sin cortar todos los árboles a la
vez y que son alternativas con una
buena rentabilidad. Actualmente la
puerta sigue cerrada a estas alterna-
tivas productivas por la orientación
de las ayudas forestales. Nosotros no
proponemos cambiar radicalmente
de modelo pero sí empezar a probar
estas alternativas productivas ya. No
podemos quedarnos de brazos cruza-
dos sabiendo que existen. Necesita-
mos empezar ya para reaprender a
trabajar con nuestros árboles autóc-
tonos, para comprobar la hipótesis
de partida y que el tiempo empiece a
correr a favor nuestro. Nadie creía en
los años 70 que el consumidor paga-
ría más por un tomate o una man-
zana ecológica. Hoy es una realidad.
De hecho, la agricultura ecológica
fue el único sector que creció al 6%
en plena recesión económica. Debe-
mos empezar a diversificar el pano-
rama productivo en nuestros montes
y eso pasa por poner la SICN en
igualdad de condiciones, al menos,
respecto a las silviculturas de mono-
cultivo. Sin olvidar que esta nueva
silvicultura, con más de 100 años de
historia reciente, recupera el suelo, la
biodiversidad y frena el cambio cli-
mático. Es muy posible que esta so-
ciedad, si la conociera a fondo,
decidiera que la igualdad de condi-
ciones es poco.

Reaprendamos a trabajar con
arboles autóctonos

Kolore guztietako basoak
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Nafarroa

Nafarroako hainbat abeltzainek eta
administrazio lokalek Foru Dekretuaren gaineko

kexa luzatu diote Arartekoari

Pasa den Urriaren 23an
Katakraken, Iruñean,
izandako prentsa age-

rraldian lurraldeko hainbat
administrazio lokaletako or-
dezkarik, Nafarroako Foru
Erkidegoko Foru Dekretua-
ren gaineko balorazio aman-
komuna plazaratu zuten.
Herrietako ekonomian, ingu-

runean, elikaduran, gizar-
tean, kulturan eta paisaian
izan ditzakeen ondorioak di-
rela eta ongi aztertu ondoren
beraien iritzia argi utzi nahi
izan dute, kontutan izanik
abeltzaintza jarduerak Nafa-
rroan izan duen eta oraindik
badaukan garrantzia. 
Foru Dekretu honek abelt-

zaintza ezberdinak dituzten
errealitate desberdinak aint-
zat hartzen ez dituela salat-
zen dute sinatzaileek,
“garrantzitsua iruditzen
zaigu baldintza higieniko sa-
nitario, animalien ongizate
eta antolamendu zooteknikoa
arautzen dituen dekretu hau
Nafarroan dauden abelt-

zaintza ekoizpen eredu des-
berdinei egokituta egitea”.
Proiektua ekoizpen intentsibo
eta industrial batean oinarri-
tua dela adierazi dute eta on-
dorioz, abeltzaintza
tradizional estentsibo
edo/eta ekologikoak alda-
keta garrantzitsua izango du-
tela, bere garapena eta

Nafarroako Foru Erkidegoko abere ustiategi eta instalazioetako baldintza higieniko sanitario, animalien
ongizate eta antolamendu zooteknikoa arautzen dituen Foru Dekretuaren gainean eginiko balorazio
amankomuna plazaratu dute Urriaren 23an Iruñean.

Nafarroako Mendialdeko alkateak prentsaurrean. Ezker eskuin: Ezekiel Martin, Joseba Otondo, Markel Zabaleta
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Nafarroa

existentzia bera zailduko
baita. Produktuen kalitatea,
animalien ongizatea, ekosis-
temen oreka, hazien banat-
zea, suteen aurreko
prebentzioa edo lurraldeak
maila ekonomiko, sozial eta
ingurumenean mantentzea
eta herri bezala gure elika-
dura mota aukeratzeko es-
kubidea… bezalako baloreak
ere baztertuz. 
Aipatutako Foru Dekretuko
kostua ere abeltzainen gain
bakarrik erortzea ez dute
onartzen, administrazioak
animalien osasuna hobet-
zeko beste neurri batzuk
hartu beharko lituzke, eta
hartu ditzake, animalia basa-
tiei zein mota guztietako ani-
maliei bideratuak egongo
direnak.

FORU DEKRETUKO
NEURRIEN
ONDORIOAK
Neurri hauek puntuka az-
tertu eta honela plazaratu di-
tuzte, Dekretuko
nabarmenek izango dituzten
ondorioei buruzko balorazio
bat eginez. Definizioetatik
hasita ikusten dituzte ara-
zoak, izan ere abeltzaintza
tradizional edo/ eta ekologi-
koa intentsibo bezala hartua
dago, honek errealitateare-
kin bat ez datozen neurriak
ezarriz. Puntu honetatik
abiatuta hainbat dira aipatu-
tako prentsaurrekoan argitu
eta azaldu dituzten puntuak;
ustiategi berrien, handit-
zeen, ekoizpenaren orienta-
zio aldaketen edo espezie
aldaketen arteko distantziak;
ustiategiek animalien ongi-
zaterako bete beharreko bal-

dintzak; abere ustiategi des-
berdinen arteko nahasketa
edo jardun amankomuna;
autokontsumorako anima-
liak; jarduera etetea, lizent-
zia iraungitzea eta abere
ustiategiaren erregistroa in-
dargabetzea; txerrientzako
itxidurak; eta ustiategien
sailkapena bolumenaren ara-
bera esaterako.
Izan ere, eta aztertutakoaren
arabera, Foru Dekretu honek
asko zailduko du gazteak
sektorean sartzea, bereziki
familian abeltzain jarduera
ez dutenen artean, kontutan
izanik inkorporazio mota
hau dela azken urteetan ge-
hiagora doana. Agerraldian
esan bezala “kasu askotan
ustiategien edo instalazioen
transmisioa ezingo da egin.
Dekretu honek abeltzain jar-
duera modu progresiboan
hastea zailtzen du, baita ins-
talaziorik ez dutenen kasuan
beren jarduera komunalak
erabiliz hastea ere”. 
Dekretu honetan aldaketa-
rik egin ezean abeltzaintza
estentsibo tradizionala guz-
tiz aldatuko dela ikusten
dute eta salatu dutenez “on-
dorio negatiboak izango ditu
gure herrietan biztanleria
finkatzeko orduan, komuna-
len kudeaketan, biodibertsi-
tatean, tokiko arrazetan,
kulturan…Landa eremuan
biztanleria finkatzeko balio
ez duen eta ingurumenean
eragin zalantzagarriak di-
tuen abeltzaintza industriala
bultzatzen da. Abeltzaintza
gutxi batzuen jarduera izatea
indartzen da, herrietan bizi
garen abeltzain txiki asko
izan ordez”.

Gauzak honela, Nafarroako
Arartekoari kexa bat helarazi
zaio 27 abeltzain eta 9 alka-
tek sinatua. Kexa horretan
honakoa eskatuz; “Alde ba-
tetik ingurumena eta abelt-
zaintza kultura tradizionala
zaindu eta elikagai osasunt-
suak ekoizten ditugun pert-
sonak, eta bestetik
Nafarroako herri abeltzaine-
tako ordezkari politikoak,
abeltzaintza eredu tradizio-
nal estentsiboak, tamaina
txiki eta ertainekoak eta di-
bertsifikatuak, gure lurral-
deko ekonomia eta
ingurumenaren kudeaketan
eta gure herriak bizirik man-
tentzeko duen garrantziaga-
tik, eredu intentsibo
industrialaren eta eredu tra-
dizional estentsiboaren ar-
tean bereizketa argia egitea
eskatzen diogu Administra-
zioari, eta azken honetarako
beste dekretu bat egitea, ma-
nejo honek dituen ezaugarri
eta berezitasunetara eta es-
kualde bakoitzeko egoera
eta antolamendura egoki-
tuko dena”.
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berriak

ELB eta hunen izenean
Panpi Sainte-Marie,
bai eta Cathy Chabal-

goity Barkoxeko Ühartia et-
xaldeko burua Paueko
auzitegian izanen dira hel-
duden azaroaren 5ean.

2017ko apirilaren 14 eta
21ean, Barkoxeko Ühartia
etxaldeko ahate sanoen hilt-
zeari buru egitea leporatua
zaio ELBri. Cathy Chabal-
goityri gauza berdina lepo-
ratua zaio bai eta bere
ahateen hiltzea inposatzen
zuen prefeta agindu baten
errefusatzea eta huste sani-
tario neurri batzuren ez
errespetatzea.

Gertakariak 2017ko prima-
deran iragan ziren, hegazti
gripearen hedatzea geldit-
zen ari zelarik eta Gabadi,
Domintxine eta Barkoxeko
hiru etxaldetan kabaleen
hiltzea inposatua izan zit-
zaielarik, administrazioaren

aginduz. Hiru etxaldeen de-
fendiatzeko kanpaina azka-
rra eraman zuen orduan
ELBk. 2017ko apirilan eta
aste bat berantago berriz,
ehunka jende — laborari,
herritar, kontsumitzaile,
hautetsi — bildu ziren Ga-
badi, Domintxine eta Barko-
xeko etxaldeen aintzinean
borroka horren sustengat-
zeko. Hainbat argumentu
plazaratu zituen ELBk ahate
eta oilo horien hiltzea zent-
zugabekaria zela erakus-
teko.

Barkoxen mobilizazio azka-
rra izan zen, 300 bat jende
eta ainitz hautetsi etxalde
aintzinean instalatu baitzi-
ren goizeko 6etarik goiti,
apirilaren 14 eta 21ean.
Ühartian, ahateak bildu eta
hetsi zituzten, administra-
zioak agindu bezala, hiltze-
aren prestatzeko, bainan
manifestalariek ez zuten egi-
tera utzi. Ahate biltzaileek

eta kamionek ez zuten herri
harresia pasatu ahal izan.

ARDURADUNAK
ZIGORTU

Kabalen hiltzearen kontrako
ekintzen ondotik, hiru etxal-
deak zaintzapean emanak
izan ziren prefetarenganik
eta analisak egin zituzten
hiru hibaletez. Aldi bakotx
analisak negatiboak izan
ziren, ELBren posizioa az-
kartuz. Bainan administra-
zio sanitarioko arduradunak
ez ziren hortan gelditu eta
Baiona eta Paueko fiskalaren
eskutan eman zuten afera.
Pauekoak segida eman dio
aferari eta Barkoxeko gerta-
kariak auzitan pasako dira
azaroaren 5ean.

« Ez ginuke guk auzitan
behar bainan bai adminis-
trazioa sanitarioak hegazti
gripea kudeatu duen mane-
ragatik, baita ere sektore in-

dustriala, gripearen hedape-
nean ukan duen arduragatik
», adierazi du Panpi Sainte-
Marie, ELBko idazkari na-
gusiak. « 2017ko
primaderan aintzinatzen gi-
nituen argumentuen berpla-
zaratzeko parada izanen da
auzi hau, besteak beste aha-
teak ez zirela eri (hazleek
analisak eginak zituzten ho-
rren frogatzeko) eta irrisku
sanitarioa aski errex menpe-
ratzen ahal zela kasu huntan
», gehitu du laborariak.
Mobilizazio haundia deitua
du ELBk azaroaren 5eko
(14.00, auzitegi aintzinean). «
Laborariak, herritarrak eta
hautetsiak azkarki mobili-
zatu ziren etxaldeen defen-
diatzeko 2017an. Berriz
deitzen ditugu Pauen izai-
teko, laborantxa iraunkorra-
ren kontrako erasoak
salatzeko », adierazi du
ELBk.

Ahate sanoen defentsagatik auzitan
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Xuhito koperatiba, abiadura ederrean

Xuhito izeneko kope-
ratiba duela sei
urte sortu zen An-

hauzen (Baigorri ondoan).
Haragi eraldatzeko tresna
da, gaurregun 37 etxal-
deek baliatzen dutena.
Urteko biltzar nagusia be-
rriki burutu du Xuhitok
eta lan tresna kolektibo
hau ederki ibiltzen dela
erakutsi du. Laborari
gazte andana batek osat-
zen du koperatibaren ge-
hiengoa eta helburuak
argi dituzte. « Dinamika
ederra bada gure artean.
Gaurregungo heinean at-
xiki nahi dugu aktibitatea,
hots 45 eta 50 tona artean,
sobera haunditu gabe. Et-
xalde ttipien laguntzeko
aukera emaiten du tresna
hunek », adierazi du Joa-
kin Etxeberria, Xuhitoko
lehendakari gazteak.

Haragi eraldatzea oso
arautua da ipar Euskal

Herrian eta inbersio haun-
diak galdegiten ditu etxe
ekoizpengintzan ari nahi
dutenendako. Bakoitzak
bere etxaldean ezin du an-
tolatu, gastuengatik eta
tresna kolektiboen sortzea
izan da ainitzek aukeratu
bidea. Horrela sortu zen
Aldude ibarreko Belaun
koperatiba. Xuhitok bide
berdina segitu zuen, hara-
kin ohi baten eraikinak
baliatuz Anhauzen.
Gaurregun koperatibako
kide dira 37 etxalde. Xerri
transformazioa da aktibi-
tate nagusia, izan xerri
xuri edo Kintoa xerria.
Bildotsak eta pittikak ere
badira sasoinean, bai eta
behi eta ahatxeak. Orota-
rat 46 tona kanala pasatu
dira Xuhitotik jaz.

Xerri hazleen beharrak
ikusiz, zozizona idortzeko
bi gela sortu dituzte Xuhi-
toko kideek. Garaziko

gasna idortzeko koperati-
ban, bi gela alokatzen di-
tuzte eta xerrikiaren
idortzeko antolatu dituzte
(Anhauzen duten eraiki-
nean ezin baitzen). Jaz 3,4
tona zozizon idortu di-
tuzte.

Antolaketa aldetik ere be-
rrikuntzak aipatu dituzte
biltzar nagusian. Duela
hilabete guti, langile bat
hartu dute. Ordu arte, la-
borariek berek egiten zi-
tuzten eraldatze lan
guziak, harakin profesio-
nal batek lagundurik
mozte lanentzat. Bainan
transformazioak denbora
ainitz galdegiten du, et-
xaldetik kanpo, eta kide
batzurentzat zaila bilakat-
zen ari zen. Lanaren arint-
zeko erabaki da langile
bat kontratatzea. Kopera-
tibaren ibilmoldea errex-
ten du ere, egutegiaren
antolaketa segitzen baitu

langileak, manaketak ku-
deatzen, tresnak zaint-
zen...

Ibilmoldearen aldetik, 37
etxaldeen beharrak aski
ongi antolatzen dituztela
dio Joakin Etxeberriak. «
Bildots sasoinean, plan-
ning-a aski betea da eta
pazientzia pixka bat behar
da. Bainan oro har, arazo-
rik ez da. Internet bidez,
bakoitzak agertzen du
egutegia noiz nahi duen
gela baliatu eta nik baiez-
tatzen dut batzu eta bes-
teen beharren arabera.
Bai, taldea haundia da
bainan lortzen dugu », ze-
hazten du koperatibako
lehendakariak. Duela sei
urte, koperatiba sortu de-
nean, hainbeste etxalde-
ren arteko koordinazioa
proietuaren desafioetarik
bat zen. Ongi lortu dela
erakusten du 2018ko ego-
erak.
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Entre las propuestas
políticas que presen-
taran en su ponencia

titulada "Etorkizuna elikat-
zen, Zeurea-Nirea-Geure", se
pueden subrayar tres ejes es-
tratégicos, los cuales resumi-
mos a continuación:

RESETEO DEL
SINDICATO
Definen el modelo organi-

zativo del sindicato agrario
en relación a sus procesos de
emprendimiento, luchas,
tránsitos y la articulación de
nuevos espacios. Indican que
"cada fase histórica ha estado
reflejada también en la parte
organizativa" y por ello con-
sideran importante tener una
fotografía panorámica desde

la parte organizativa, como
parte esencial del engranaje
del conjunto de la maquina-
ria que conforma EHNE Biz-
kaia.
Los primeros años de vida

de la organización, marcados
por continuas movilizaciones
y una agenda de incontables
reuniones, asambleas...la
parte informativa tomó un
protagonismo central. Aun-
que en esos primeros años
juntas y asambleas formaban
el punto informativo princi-
pal, la revista fue supliendo a
estos encuentros de carácter
informativo, manteniendo
estos espacios su relevancia
para visualizar las necesida-
des colectivas para organizar
la estructura sindical tanto en

lo político como en lo técnico.
Como seña destacada del
sindicato resaltan su mar-
cado carácter de equipo, con
la participación de la estruc-
tura técnica y el marcado ca-
rácter social y de justicia;
primando la colectividad
frente lo corporativo. Como
ejemplo de ello está la recu-
peración de las hermandades
comarcales como colectivos
de ayuda mutua, cuando el
resto de sindicatos apostaban
por carteras de seguros. 
Cuando el hostigamiento

institucional afloró comenzó
lo que denominan la fase de
resistencia. Años en las que
afirman que no era fácil man-
tener un equilibrio entre la
acción reivindicativa y la

prestación de servicios, pero
basándose en la transparen-
cia que la revista del sindi-
cato ayudo a transmitir, se
logró gestionar. Cuando las
instalaciones de produccio-
nes intensivas se multiplica-
ban por la geografía rural,
desde el sindicato apunta
que "es muy significativo
destacar que mantener un
debate permanente sobre los
modelos de producción, tie-
nen una relación muy directa
con los menores niveles de
intensificación que se han
dado en Bizkaia".
La vehiculización de las

propuestas políticas a la ciu-
dadanía ayudo a la defini-
ción más concreta de las
propuestas, a entablar estra-

El 25 de noviembre el sindicato EHNE Bizkaia
celebrará su XI. Congreso bianual en el Baserri
Antzokia de Derio. Desde el sindicato señalan
la gran importancia de dicha cita donde
presentarán su ponencia. Después de una
intensa agenda afrontan el Congreso
sintetizando sus propuestas, por una parte
actualizar y aterrizarlas en lo concreto y en lo
local y por otro, reseteando el sindicato.

Etorkizuna elikatzen,
Zeurea-Nirea-Geurea
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tegias de colaboración y su-
perar vetos informativos. De
esta manera consideran que
se abrió la puerta a acciones
de sensibilización que se de-
riva en una mayor preocupa-
ción sobre la alimentación y
su procedencia en la socie-
dad. Entienden la organiza-
ción sindical como la
herramienta sobre la que se
organiza y gira una comuni-
dad, manteniendo la comu-
nidad baserritarra como eje
prioritario. Así ven impres-
cindible en el proceso de des-
arrollo de la Soberanía
Alimentaria, tejer una red so-
cial vinculada a la comuni-
dad baserritarra.
Por ello apuestan en este

Congreso por fortalecer los

espacios internos del sindi-
cato, tanto los órganos de di-
rección incorporando nuevas
persona, como activando
nuevas dinámicas comarca-
les ligadas a procesos de ins-
talación existentes y la
construcción de estrategias
alimentarias comarcales.

PRIORIZACIÓN DE
NUEVAS
INCORPORACIONES A
LA ACTIVIDAD
AGRARIA
La incorporación de perso-

nas a la actividad agraria ha
sido una estrategia señalada
por el sindicato desde hace
años. Indicadores señalan la
necesidad de aumentar el nú-
mero de personas y la capa-

cidad productiva. Esto su-
mado a la creciente demanda
de producción de alimenta-
ción local sitúa a la actividad
agraria como opción y alter-
nativa real de empleo. Para
ello apuntan desde  el sindi-
cato agrario que es impres-
cindible fortalecer los
mecanismos de apoyo a las
nuevas incorporaciones; re-
claman mayor eficacia en las
medidas de apoyo a la renta
de manera progresiva en
todo el proceso de incorpora-
ción (5años). Para EHNE Biz-
kaia no es eficaz otorgar el
complemento de renta en
función del volumen de in-
versión y proponen otros cri-
terios como el de garantizar
la renta de referencia de cada

momento con un calendario
decreciente según avanza el
proceso de instalación. 
Otro de los retos en la in-

corporación de nuevas per-
sonas que señalan desde la
organización es el acceso a la
tierra. Ven importante avan-
zar en los campos legislati-
vos en lo referente a la tierra,
diferenciando el concepto
suelo como soporte de activi-
dades no relacionadas con la
producción de alimentos y el
concepto tierra como ele-
mento imprescindible para la
producción alimentaria. Para
ello están desarrollando en
colaboración con Gaindegia
en la sistematización de las
parcelas clasificadas como
tierras agrarias. Según los es-

X. Congreso celebrado en Baserri Antzokia en el 2016
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tudios piloto ya realizados
dentro de este proyecto
muestran la importancia de
conocer la tierra disponible
para la producción agraria.
Estos datos, procesados
sobre el consumo de los vo-
lúmenes de alimentación por
persona, apuntan posibilida-
des reales de ir avanzando
hacia mayores niveles de au-
toabastecimiento, creación
de empleo y sobre todo ser
conscientes de los efectos
irreversibles de la artificiali-
zación de la tierra. Este pro-
yecto lo marcan como
"imprescindible para avan-
zar en la configuración del
puzle final que queremos
montar. Una herramienta

imprescindible para desarro-
llar estrategias alimentarias
comarcales". Además seña-
lan que esta herramienta
permitirá mayores niveles
de información para la ciu-
dadanía para poder partici-
par en los procesos de
ordenación municipal y co-
marcal. 
En el proceso de incorpo-

ración siguen apostando por
la formación como elemento
esencial además del poste-
rior acompañamiento. Ase-
guran que "no hay recetas
mágicas, transmitir toda la
información y conocimiento
de la que se dispone es la
base", y apuestan por una
propuesta teórica basada en

la práctica. Ven con alegría el
aumento de matriculaciones
en escuelas agrarias y sobre
todo en modelos agroecoló-
gicos, pero a su vez asumen
la responsabilidad de que
estas matriculaciones termi-
nen en incorporaciones a la
actividad agraria, incorpora-
ciones más autónomas y
menos endeudadas posibles.
Desde EHNE Bizkaia subra-
yan además que "la activi-
dad agraria debe ser
también un espacio de inte-
gración de las personas in-
migrantes-refugiadas. No
podemos limitar su incorpo-
ración al sector como mera
mano de obra barata. El mo-
delo de agricultura sosteni-

ble que defendemos también
debe incorporar la integra-
ción social, económica y cul-
tural de todas esas
personas".

ALIANZAS
ESTRATÉGICAS
Las alianzas han formado

parte de la estrategia del sin-
dicato que por ejemplo par-
ticipa desde el principio en
el marco de la Carta de De-
rechos Sociales de Euskal
Herria, donde desarrollaron
el manifiesto "Garantizar el
derecho a una alimentación
sana a través de una agricul-
tura y pesca sostenible". Este
manifiesto sitúa el derecho a
la alimentación sana como
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derecho humano básico y la
Soberanía Alimentaria como
propuesta política para ga-
rantizar ese derecho través
de una agricultura y pesca
sostenible. Uno de los objeti-
vos que desde el sindicato
agrario marcaban era conver-
tir el consumo en un ele-
mento transformador "una
labor eminentemente prac-
tica en claves de proceso, re-
saltando que cada vez que
consumimos también esta-
mos ejecutando nuestro de-
recho a decidir" afirman.
Para EHNE Bizkaia en
cuanto a la alimentación se
refiere, cada compra o con-
sumo se convierte en un acto
político, por lo que inciden

en la importancia de poner
atención a las distintas trans-
formaciones alimentarias y
su impacto en la producción
de alimentos; como ejemplo
de ello el auge del vega-
nismo, vegetariarismo y fle-
xitarismo. Aseguran que no
se tratan de fenómenos aisla-
dos "es importante conocer
las nuevas inquietudes de las
personas para poder respon-
der a estas nuevas tendencias
desde un punto de vista de
desarrollo sostenible y el de-
recho a una alimentación
sana". En la propuesta del
sindicato agrario para una
agricultura, ganadería y
pesca sostenible pretenden
responder a los desafíos de

hacer efectiva la relación de
respeto hacia los animales.
Asumen la importancia de

insistir en el papel de las po-
líticas públicas en sus diver-
sas áreas. "Debemos insistir
en estrategias alimentarias
locales de producción y con-
sumo, recomendaciones nu-
tricionales en claves de salud,
campañas de sensibilización,
compra pública alimentaria,
recuperar la conexión entre
lo urbano y lo rural desde la
educación...". Consideran
elementos que deben recupe-
rar un protagonismo. Para
ello la acumulación de masa
crítica sigue siendo priorita-
rio para la organización y se-
guirán explorando como

avanzar en la configuración
de nuevos espacios de inter-
locución desde el consumo,
"profundizando y afian-
zando procesos de informa-
ción y formación. Con todo,
y como venían trabajando se-
ñalan su intención de seguir
colaborando con el espacio
universitario ya que según
indican "Este espacio contri-
buye en la construcción de
una mirada crítica y colectiva
como elemento de transfor-
mación" con intención de in-
corporar la cuestión de la
producción energética reno-
vable e ir sumando en claves
de proceso la Soberanía Ali-
mentaria y la Soberanía Ener-
gética.

X. Congreso del 2016
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¿Qué esperas del XI. Con-
greso?
Es un punto de inflexión, de

encuentro y sobre todo para
reforzar la dirección tomada
por el sindicato, y en la prác-
tica para definir y aterrizar
temas más concretos en torno
a las políticas que estamos de-
fendiendo. Es un espacio ade-
cuado para ver la evolución
de todos estos años y ver qué
temas hemos podido aterri-
zar, como por ejemplo, todo
el tema de comedores escola-
res donde hemos ayudado a
articular toda una respuesta
en torno a ese tema; el tema
de desarrollo de políticas pú-
blicas a nivel local... Ahora
tendríamos que empezar a
aterrizar otros temas y sobre
todo resetear alguno de los
temas que para nosotros han
sido importantes  en los últi-
mos años como las cestas de
grupos de consumo, merca-
dos... debemos replantear
estos temas para ver hacia
donde podemos redirigir esos
movimientos. Para todos
estos procesos necesitamos
un sujeto campesino fuerte.
Cuando hablamos de la incor-
poración de jóvenes no solo
hablamos de la incorporación

como productoras, sino tam-
bién la incorporación al movi-
miento por la Soberanía
Alimentaria. Cada uno a su
manera, con su nivel de com-
promiso y con su disponibili-
dad, ya que sabemos y lo
comentamos, que los prime-
ros años exigen de mucha im-
plicación. Es muy importante
fortalecer al sujeto campesino,
y va a ser parte importante
del debate de este Congreso.
Tenemos que reforzar la eje-
cutiva, el Consejo provincial...
ya que son herramientas que
marcan la dirección de la or-
ganización.  

¿Cuándo hablas de políticas
públicas a nivel local te refie-
res a..?
En las últimas décadas se

han eliminado esos pequeños
sistemas alimentarios comar-
cales o locales. Antes en Eus-
kal Herria por ejemplo, casi
en todas las comarcas había
todo tipo de producción, ex-
cepto pescado y vino y es por
lo que existe la ruta del pes-
cado y el vino. Todo lo demás
existía en las comarcas. En
estos 40 o 50 años de intensi-
ficación se han perdido mu-
chas de las producciones de

las comarcas y estamos inten-
tando recuperar esas estrate-
gias o sistemas alimentarios
más locales o comarcales.
Para ello necesitamos aterri-
zar esa idea en la comarca.
Para este aterrizaje es necesa-
rio analizar la comarca, ver las
necesidades, la tierra de la
que se dispone, el número de
personas productoras... y en
base a eso intentar cubrir las
demandas de consumo de la
comarca; sobre todo y ante
todo instalando a más perso-
nas en el sector. Porque tam-
bién existe el riesgo de que

ahora que vamos a empezar a
construir estos sistemas ali-
mentarios algunas empresas
productoras y distribuidoras
de alimentos a nivel intensivo
se quieran aprovechar tam-
bién para comercializar sus
productos argumentando que
se trata de un producto local.
Si no somos capaces de res-
ponder ofreciendo un pro-
ducto local y agroecológico, la
gran distribución se va a
aprovechar de eso, que es lo
que ya está pasando. Ahora la
demanda de producto es
mucho mayor que la produc-
ción local y agroecológica, y si
no acertamos a responder a
esta situación estamos contri-
buyendo o haciéndoles el ca-
mino a la gran industria. 

¿Cuál es el mayor problema
para llegar a esas cifras?
La tierra. : Con el tema de la

tierra en los últimos años se
están viviendo grandes pro-
cesos de artificialización, tam-
bién otro proceso de
acaparamiento sobre todo con
el tema forestal... son amena-
zas que estamos sufriendo en
Euskal Herria. Además de la
PAC. Que hipoteca las tierras
para las nuevas incorporacio-

«Tenemos que seguir apostando por la
incorporación de jóvenes»

«Cuando
hablamos de la
incorporación de
jóvenes no solo
hablamos de la
incorporación
como productoras,
sino también la
incorporación al
movimiento por la
Soberanía
Alimentaria.»

Unai Aranguren Gortazar, fruticultor de Gillerna. Desde hace 20 años responsable de formación, y
acompañamiento en procesos de nueva instalación en EHNE Bizkaia.
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nes... y ante eso podemos
hacer una denuncia y una de-
fensa de todos los organismos,
procesos y leyes que podamos
para defender la tierra para
producir alimentos. Pero tam-
bién tenemos que construir
una propuesta. Y al aterrizar a
lo local y a lo concreto, dife-
renciando el concepto suelo y
el de tierra como elemento im-
prescindible para la produc-
ción de alimentos.

¿Cómo lo vais a realizar?
Después del proyecto piloto

realizado en cuatro munici-
pios junto con Gaindegia, lo
que queremos hacer es siste-
matizar todas las parcelas
agrarias de Euskal Herria para
ver en base a las condicionan-
tes que tiene ver que capacida-
des o que aptitud tiene (si van
a ser buenas para horticultura,
frutales, ganadería...). Con
esto y con la necesidad de
cada municipio de consumo

alimentario, poder analizar si
seríamos capaces en la co-
marca de alimentarnos, de tra-
zar un sistema alimentario
local. Además la herramienta
ADILUR nos ayudará mucho
a ordenar el territorio, tene-
mos que ser capaces de orde-
nar el territorio defendiendo y
guardando tierra para la pro-
ducción de alimentos. De esta
manera, podremos ver las ne-
cesidades de tierra productiva
que se necesitaran en una co-
marca, y realizar una ordena-
ción del territorio acorde a
estas necesidades de alimentar
a la población.

¿Porque es tan importante
esta herramienta?
Una de las mayores dificul-

tades que tienen las personas
jóvenes o no tan jóvenes para
la incorporación al sector o
producción de alimentos es el
acceso a la tierra. Subrayamos
lo de jóvenes porque para nos-

otros la propuesta política que
defendemos junto con La Vía
Campesina es recuperar el de-
recho a la soberanía alimenta-
ria, mediante el modelo
agroecológico y dentro de este
proceso nuestro trabajo es in-
tentar incorporar cada vez a
más personas ya que vemos
que ahora tenemos mucha
más demanda que lo que se
está produciendo. Para ello, es
imprescindible la tierra, y con
la herramienta ADILUR es
una ayuda a conquistar eso
que tantas veces hemos de-
nunciado.

¿Qué cambios proponéis para
aumentar la incorporación de
jóvenes?
EHNE Bizkaia lleva una tra-

yectoria larga con el tema de
incorporación de jóvenes al
sector. Hemos tenido muchos
procesos formativos donde
hemos intentado que la gente
vuelva a mirar al campo... Yo

creo que en esto influye
mucho la situación socioeco-
nómica. Cuando más crisis
hay, más retorno al campo
suele percibirse, cuando mejor
situación económica ha ha-
bido la gente se ha incorpo-
rado más en la industria o
servicios... Pero tenemos que
seguir apostando por la incor-
poración de jóvenes. Para esto
me parece importante redefi-
nir las ayudas a la primera ins-
talación, dejar de priorizar
ayudas a la inversión y forta-
lecer las ayudas para los 5 pri-
meros años, ya que las
necesidades son más altas. Los
primeros años vemos que las
necesidades económicas son
importantes y se puede plan-
tear un complemento a la
renta. Y cómo no acompañar a
la gente hacía modelos progre-
sivos, diversificados, sosteni-
bles y dirigidos a la venta
directa o más directa posible y
ética. 
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Alazne Intxauspe Elola baserritarra dugu, 2012. urtetik barazkigintzara bideratu du bere bizia. Duela
lau urtetatik EHNE Bizkaia sindikatuko ejekutibako partaide ere bada, La Via Campesinako
Nazioarteko Komitean Europako gazteen ordezkari izatearen lanarekin partekatuz. 

Bi urtetik behin ospatzen
duzue Kongresua, zerga-
tik?
Bi urtetik behin egiteak

jarraikortasun bat emateko
erraztasuna ematen digu.
Honela gainera aurrerapau-
soak nola ematen ari garen
ikusteko tartea ere ematen
digu. Gainera nik uste
azken urteetan zehaztu di-
rela gauzak. Hasierako urte
haietan eraketa politikoa
edo ideia politikoaren egi-

turatzea egin zen, eta azken
urteetan aldiz, aterrizaje
bat eman da ideia horiena.
Kongresuak aukera ematen
du hau ikusi, erakutsi eta
nola ez, beste eragileekin
partekatzeko. Izan ere, gure
borroka ez da gurea baka-
rrik, guk sindikatu moduan
egiten ditugun gauza asko
beste eragile, sindikatu edo
elkarterekin elkarlanean
egiten ditugu.

Beraz, aterrizaje garaian
zaudete?
Zehaztapen edo konkre-

tatze horietan, orain ema-
ten ari garen adibide garbi
bat uste dut badela bailara
edo zonalde elikadura es-
trategia inklusioa. Adibi-
dez, Durangaldean egiten
ari den esperientzia nik
uste badela esperientzia bat
etorkizunari begira. Ez gi-
daliburu edo manual be-
zala, baina bai nondik ikasi

«Beraz, ez da

erreibindikazio

kontua bakarrik,

alternatibak

sortu behar dira»

«Kongresu honetan saiakera berezi
bat egiten da erakundea indartzeko»
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edo non ikusia eman deza-
keen esperientzia bat. Ez
bakarrik lokala edo komar-
kala, estatalerako zein euro-
parrerako ere baliagarri
izan daiteke. Azkenean es-
perientzia honetan guk de-
fendatzen ditugun hainbat
gai barneratzen dira; bai ba-
serritar berrien inkorpora-
zioarena, bai elikadura
osasuntsuaren eskubidea,
lurraren erabileraren ikus-
pegia, klima aldaketa... Hau
da, hitz egin dugun aterri-
zaje horretarako modu oso
interesgarria da guretzako
elikadura estrategietan
parte hartzea. Honetarako
oso garrantzitsua da lehen
sektoretik protagonismo bat
edukitzea estrategia edo eli-
kadura sistema horiek di-
seinatzerakoan. 

Nola eratu daiteke elika-
dura sistema egokia?
Ez dago errezeta magiko-

rik. Badakigu ez dela
erreza, baina Gaindegiare-
kin batera egiten ari garen
lanketak eta ADILUR erre-
mientak inportantzia handi
bat hartzen du. Momentuz
lau esperientzia pilotu egin
ditugu, eta badakigu hauek
hasiera baino ez direla,
emaitzok gero trasladatu
beharra dagoelako. ADI-
LUR erramintak udal ba-
koitzari ematen dion aukera
beraien lurrak eta erabilga-
rritasuna ezagutzeko oso
ona da. Ez bakarrik erabi-
lera hori aldatzeko guk na-
hiko genukeen bezala,
baizik eta ezagutzeko zen-
bat lur dauzkan, ze erabi-
lera duten, ze kapazitate, ze
ekoizteko aukera duten, zer
beharko luketen herriari
jaten emateko....informazio
guzti hau era ordenatu eta
erabilgarri batean jartzea le-
henbizikoa da. Hau
emanda, gauzak aldatzeko
aukera dutenek borondatea
baino ez lukete beharko al-
daketekin hasteko. Beraz ez
da errebindikazio kontua
bakarrik, Via Campesinan
askotan entzun dugun mo-
duan erreibindikatu egin
behar da baina alternatibak
sortu behar direla, eta guk
erreibindikatu dugu, identi-
fikatua dugu arazoa, eta
hemen erremienta bat pla-
zaratzen dugu. Argi jakinda
dena prozesu bat dela eta ez

garela bihar denak elika-
dura burujabetza paradig-
mapean zoriontsu biziko. 

Elikadura burujabetza ai-
patuz, jendartean nola
ulertzen da hau?
Kontzientziazio bat dago,

jendeak gero eta gehiago
nahi du ondo elikatu...
baina ezjakintasun  bat ere
somatzen da. Mezu asko
daude, mezu nahastu asko.
Denda askotara zoaz eta
mila produktu aurki ditza-
kezu ekologikoak, baina
bertan ekoitziak ez, edo ber-
tan ekoitziak eta ez  ekolo-
gikoa... Beraz,
jendearentzat, kontsumit-
zailearentzat ere garrantzit-
sua da ideia hauek
aterrizatzea, eta honelako
erremientak erabilgarri jart-
zea. ADILURek datu objek-
tiboak ematen ditu ez
mezuak. Adibidez familia
bati jaten emateko beharko
litzatekeen lursailaren ere-
mua. Guk ez diogu jendeari
esan behar zer pentsatu
behar duen, guk honekin
datu objektiboak eskaintzen
dizkiogu ideia horiek bere
kasa ordena ditzan.

Gazteen inkorporazioaren
beharra askotan aipatzen
duzue EHNE Bizkaia sin-
dikatutik…
Inkorporazio hauen ingu-

ruan esan beharra dago ez
dela soilik bertako gazteria-
ren inkorporazioa begirat-
zen. Gure eguneroko lan

egiteko moduari berriz hel-
duz, aliantzak paper ga-
rrantzitsua joka dezakete
hemen. Esaterako Ongi Eto-
rri Errefuxiatuak bezalako
erakundeekin. Izan ere, argi
edukita ekoizle gehiago
behar ditugula benetan eli-
kadura burujabetzaren il-
doan martxan jarri ahal
izateko, eta ikusita bertara
jendea iristen ari dala eta
jende horrek lan egiteko
gogoa eta beharra duela eta
nola ez modu duin baten bi-
zitzeko eskubide osoa du-
tela, bide hauek ireki
daitezke. Eta hau aukera
izateaz gain, erronka handi
bat ere bada, hainbat debate
plazaratzen baititu, baina
abanikoa irekitzen dela argi
daukat.

Aipatutako erronkez gain,
barrura begira nola ikusten
duzu kongresua?
Organizazioak behar du

jendeak bere egituretan
parte hartzea, organizazio
bera gero eta indartsuagoa
izateko eta intzidentzia
handiagoa edukitzeko, abe-
rasteko azken finean. Kon-
gresu honetan saiakera
berezi bat egiten da erakun-
dea indartzeko, bertako es-
trukturetan jende gehiagok
parte hartzeko... Beraz, gon-
bita luzatzea norberak duen
posibilitatetik parte hart-
zera.
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Gaubeako Tuestako
industrialdearen
ondoan, Araba

Garapen Agentziak duen
100.000 metro koadroko lur-
sail batean begia jarri du ne-
kazaritza sektoreko
multinazional batek. Ekono-
mia Garapena eta Lurralde
Orekako diputatu Pilar Gar-
cia de Salazarrek azaldu
duenez, Arabako Diputa-
zioa eta Eusko Jaurlaritza to-
mate hidroponikoetarako
plantazio handi bat kokat-
zeko egitasmoa aztertzen ari
dira: "Almerian eta Portuga-
len tomate hidroponikoko
ustiapenak dituen enpresa
batek interesa erakutsi du
Tuesta herriko lursail ba-
tean; inbertsio ekonomiko
handia aurreikusten du eta

50 lanpostu sortuko lituzke".
Lurzorurik gabeko lan-

dare kultiboen ekoizpen tek-
nika da hidroponia.
Lurzorurik ezean, landareek
euskarri gisa bestelako subs-
tratu batzuk behar izaten di-
tuzte: hondarra, turba,
perlita, bermikulita... Baina
substratu gabe ere erabil
daiteke teknika hau. Horre-
lakoetan landarea soluzio
hutsean murgilduta bizitzen
da. Behar dituen substantzia
elikagarriak uretan disolba-
turik gehitzen zaizkio landa-
reari.
Tuestako egitasmoa orain-

dik hastapenetan dagoela
azpimarratu du diputatuak,
baina halere argitu du kris-
talezko edo plastikozko sei
hektareako berotegi tunel

kokatzeko asmoa duela
multinazionalak Tuesta he-
rrian. "Sustatzailea bitarte-
koak aztertzen ari da, batik
bat uraren eta energiaren
hornidurak, eta eskualdeko
ureztatzaileen elkartearekin
harremanetan jarri da". Ha-
laber, diputatuaren arabera,
EAEko tokiko produktoree-
kin eta nekazaritza koopera-
tibekin hitz egin du
enpresak "elkarlana sustat-
zeko asmoarekin".
Une honetan, Eusko Jaur-

laritza eta Arabako Diputa-
zioa multinazionalarekin
lankidetza bultzatzeko au-
kerak aztertzen ari dira,
baina diputatuak aitortu
duenez, halako egitasmo bat
kudeatzea zaila da eta den-
bora eskatuko du. "Hastpe-

netan dago proiektua" esan
du.
EH Bilduko batzarkide

Kike Fernandez de Pinedok
tomate hidroponikoko plan-
tazioaren inguruan aurkez-
tutako galdera bati
erantzunez egin du agerral-
dia, Batzar Nagusietan, Gar-
cia de Salazarrek.
Diputatuaren azalpenen ha-
rira, Fernandez de Pinedok
ohartarazi du Europako
multinazional handiaren
egitasmoaren atzean neka-
zaritza intentsiboaren al-
deko apustua dagoela, eta
"Almeria eredua" sustatu
nahi izatea arbuiatu du.
Aldiz, tokiko produktoreak
eta ekonomia zirkularraren
alde lan egiteko dei egin du.

Tomate hidroponikoetarako sei
hektareako ustiapena jarri asmo dute

Tuestan

Albiste hau Arabako Aleak argitaratu du CC-By lizentziapean
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Incluidas en el Programa de DesarrolloRural de Euskadi 2015-2020, favorece el
asociacionismo y la cooperación empre-

sarial en el sector primario
El Consejo del Gobierno Vasco ha aprobado
en su última reunión la Orden de la Consejera
de Desarrollo Económico e Infraestructuras
Arantxa Tapia, por la que se la que se convo-
can, para el ejercicio 2018, las ayudas incluidas
en el Programa de Desarrollo Rural de Eus-
kadi 2015-2020 destinadas a la creación de
agrupaciones u organizaciones de producto-
res agrarias y forestales y sus uniones o fede-
raciones. Ese es un paso más dentro de la
política del Gobierno Vasco dirigido a  favo-
recer el asociacionismo y la cooperación em-
presarial en el sector primario.
Para la financiación de las ayudas previstas
para 2018 se destina la cantidad de 500.000
euros de los cuales 400.000 serán con cargo al
FEADER, y el resto con cargo a los Presu-

puestos Generales de la Comunidad Autó-
noma de Euskadi.
Podrán ser beneficiarias de estas ayudas las
agrupaciones u organizaciones de producto-
res del sector agrario y forestal, y sus uniones
o federaciones,  que se hayan constituido y
hayan sido reconocidas como tales a partir de
2015 Y que cumplan todos los requisitos, tales
como:
Su tamaño no podrá sobrepasar la categoría
de PYME.
Comercializar una parte de la producción de
sus asociados.
Contar con un plan empresarial a 5 años con
las previsiones de comercialización y factura-
ción.
El procedimiento para la concesión de las
ayudas es el concurso. En el supuesto de que
la dotación total establecida no alcanzase para
atender a la totalidad de las solicitudes pre-
sentadas, las ayudas se concederán a las soli-

citudes que obtengan mayor puntuación de
conformidad con el siguiente baremo:
Solicitudes de agrupaciones de productores,
o sus uniones, ya constituidas y reconocidas,
20 puntos.
Solicitudes de agrupaciones de productores,
o sus uniones, cuyo plan de negocio a 5 años
prevea mayor volumen de comercialización
de producto, entre 10 y 6 puntos.
Las solicitudes se presentarán en el plazo má-
ximo de un mes a contar desde el día si-
guiente al de la publicación de la orden en el
Boletín Oficial del País Vasco. Estarán dirigi-
das a la Directora de Agricultura y Ganadería
y se presentarán, bien en las dependencias del
Departamento de Desarrollo Económico e In-
fraestructuras, sitas en la calle Donostia-San
Sebastián nº 1 de Vitoria-Gasteiz, o bien en
cualquiera de los lugares y forma previstos
por la Ley del Procedimiento Administrativo
Común de las Administraciones Publicas.

500.000 euros en ayudas para las agrupaciones
agrarias y forestales

NEIKER-Tecnaliako zuzendari nagusi Leire Barañano
European Forest Institute-ko zuzendaritza batzordean sartu da

Europako erreferentziazko erakun-
dea da baso eta bioekonomia gaie-
tan, eta ikerketan eta informazio

zientifiko sendoaren zabalkundean dihardu,
baso politiketarako oinarri moduan.
Sardinian elkartu den EFIren 2018ko Ur-

teko Konferentziak NEIKEReko zuzendari
nagusi Leire Barañano aukeratu du zuzenda-
ritza batzordeko kide moduan, 2018-2021 al-
dirako.
EFI erakundea 37 herrialdetako bazkideek

osatzen dute, eta ikerketan eta informazio
zientifiko sendoaren zabalkundean dihardu,
baso politiketarako oinarri moduan. Zehazki,
basoei lotutako sareak sortzea sustatzen du,
eta informazio inpartzial eta egokia zabaldu
nahi du basoko politikak eta silbikultura ga-
ratzeko.
EFIren lan ildo nagusiak dira diziplina eta

sektore askoko ikerketak egitea eta sustatzea,
Europa osorako zein erregioetarako politike-
tarako gai garrantzitsuak lantzeko; Europa
osoan basoko baliabide, produktu eta zerbit-
zuei buruzko informazioa aztertzea eta han-
ditzea; basogintzaren inguruko gaitasun
sareak koordinatu, indartu eta sortzea, Euro-
pan basoen inguruan dagoen zatiketa gain-
ditzeko helburuarekin, eta basogintzaren
sektorean, eta zientziaren beste arlo batzue-
tan, basoen inguruko ikerketa sustatzea.
Leire Barañano NEIKEReko zuzendari na-

gusia da 2017az geroztik, eta bere erronkarik
handiena da ezagutza zientifikoa sektorea-
rentzako balio ekarpen bihurtzea. NEIKERen
dituen helburu nagusien artean nabarment-
zen da egur basoaren sektorearen lehiakorta-
suna hobetzera zuzendutako estrategia bat
sortzea eta gauzatzea. Gainera, bere ardura-

pean dago Euskadin Basoko Bioekonomia-
ren politika, bide orria, ekintzak eta enpresa
mailako proba pilotuak definitzea (produktu
berriak, eredu berriak, berrikuntza teknolo-
gikoan oinarritutako merkatu berriak).
NEIKER-Tecnalia orain dela hamarkada

bat baino gehiagotik da EFIko bazkidea,  eta
bitarte horretan aukera izan du basoen kude-
aketa eta bioekonomiari buruz garatu dituen
ezagutzak eta esperientzia eskaintzeko, eta,
aldi berean, lehen eskutik informazioa jasot-
zeko egurraren sektorearen eta bioekonomia-
ren erronka eta joeren gainean. NEIKERek,
halaber, EFIATLANTIC ordezkaritzaren
Ikerketa Agenda idazten parte hartu du, eta
hainbat jardunaldi eta ekitaldiren antolakunt-
zan jardun du erakunde horrekin lankidet-
zan.
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FAOren arabera,  iza kontsumorako
ekoizten diren elika gaien herena hondatu
eg iten da edo alferrik g altzen da mundu
osoan, hau da, ia 1.300 milioi tona urtean.
Europar Batasun osoan, 88 milioi tona eli-

ka gai zaborretara botatzen dira. Elika gaiok
ekoiztearen eta ezabatzearen ondorioz, 170
milioi tona CO2 isurtzen dira, eta 26 milioi
tona baliabide erabili behar izaten dira.
Euskadin, kalkulatzen denez (dia -

gnostiko kuantitatiboa oraindik ez dag o
bukatuta), urtean 350.000 tona elika gai in -
guru xahutzen dira.
Nazio Batuen Erakundeak,  arapen jasan -

arrirako helburuen barruan, proposatzen
du 2030erako erdira murriztea mundu
osoko per capita elikag aien xahutzea hala
txikizkako salmentan nola kontsumitzai-
leen mailan, eta elikagai g utxiag o g altzea
ekoizpen- eta hornidura-kateetan zein uz-
taren ondoren.
Era berean, eta nahiz eta mundu osoan

nahikoa elikag ai ekoizten den,  gosea da
oraindik  garapenaren erronka premiazko-
enetako bat. Gaur e gun g altzen diren elika -
gaien erdiarekin bakarrik, g oseak dauden
biztanle  guzti- guztiak elika litezke.
Hori dela eta, Ekonomiaren Garapen eta

Azpie gitura Saileko Nekazaritza, Arrantza
eta Elikadura Politikaren Sailburuordetza,
Eusko Jaurlaritzaren beste plan batzuekin
bat e ginez (Gastronomia eta Elikaduraren
Plan Estrate ikoa, 2020ko In gurumen Espa-
rru Prog rama, EAEko Hondakinak Prebe-
nitzeko eta Kudeatzeko 2020ko Plana),
Euskadiko Elikag aien Xahuketaren Aur-
kako Ekintza Plana prestatzen ari da, Elika
Fundazioaren bitartez. Plan horren espa-
rruan, lan-mahai bat eta lantalde espezifi-
koak eratu dira, eta hainbat administraziok
eta elikakateko era gile g uztien ordezkariek
parte hartzen dute eta parte hartuko dute
horietan.
Elikag ai-soberakinak prebenitzeko, mu-

rrizteko, berrerabiltzeko eta berriz balioa
emateko erronka lortzeko, administrazio
publikoek ez ezik,  gizarte oso-osoak esku
hartu behar du: sektore ekonomiko g uztiek
(ekoizpen primarioa, eraldaketa, banaketa,
ostalaritza, jatetxeak, sukalde zentralak…),
ikerketa- eta teknolo gia-zentroek, unibert-
sitateek, erakunde sozialek eta bereziki he-
rritarrek.
Horre gatik, Nekazaritza, Arrantza eta

Elikadura Politikaren Sailburuordetzak,
prestatzen ari den Ekintza Planaren ba-
rruan, honako manifestu hau e gin du,
Elika gai Xahuketaren aurkako Euskadiko
Plataforma sor dadila sustatzeko.
Manifestu hau sinatzen du gun erakunde

eta elkarte publiko eta pribatuak eta era -
gileak jakitun  gara lankidetza, kontzientzia-
zioa eta lan eten gabea beharrezkoak direla
elikag ai-xahuketa murrizteko.

«Elikagaiak xahutzeari EZ!» manifestua sinatu du
EHNE Bizkaiak 
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Una delegación Colombiana visita Euskal
Herria

Este proyecto pro-
mueve la participa-
ción activa de

organizaciones locales, pro-
ductivas y movimientos so-
ciales en conjunto con
excombatientes de las FARC,
en dos regiones en el norte
del Cauca, con visión de eco-
nomía solidaria y cooperati-
vismo rural. De esta manera,
este primer grupo partici-
pante ha tenido la oportuni-
dad de conocer diferentes

experiencias, entre ellas, dife-
rentes explotaciones y pro-
yectos colectivos agrarios.
Con la colaboración de

EHNE Bizkaia han tenido la
oportunidad de visitar y co-
nocer de primera mano las
explotaciones y experiencias
de seis baserritarras de Biz-
kaia. Los días 8 y 12 de octu-
bre, acompañados por el
equipo del sindicato agrario,
fueron jornadas de visitas
donde las personas partici-

pantes en este proyecto pu-
dieron preguntar, comparar y
aclarar dudas.
Entre otras actividades y vi-

sitas vieron una explotación
ganadera de Elorrio, Erreka-
zabaleta Ranch; La produc-
ción de sidra y zumos de
Uxarte Sagardotegia; El pro-
yecto colectivo y diversifi-
cado de Etxebarrie Baserrie;
La planta procesadora colec-
tiva de Maskilu; El proyecto
de la Herriko Benta de Artea

y La explotación diversifi-
cada de Asterrie, todos ellos
en el Valle de Arratia y Zebe-
rio.
Además de las visitas, se

mantuvieron reuniones con
personas del Sindicato EHNE
Bizkaia para conocer el reco-
rrido del mismo, así como su
participación en movimientos
sociales e internacionales
como La Vía Campesina. 
Las personas participantes

del proyecto tienen como ob-
jetivo definir la viabilidad de
los proyectos colectivos co-
lombianos a los que represen-
tan, sean de pueblos
indígenas, afrodescendientes,
excombatientes de la FARC,
colectivos feministas campe-
sinas... Es por ello que valo-
ran positivamente este tipo
de experiencias, «muchas
cosas que hemos conocido,
los podemos implementar en
nuestros proyectos» afirman.

Durante este mes de
Octubre y a través del
proyecto "Paz territorial:
Fortalecimiento de actores
locales para la construcción
de paz y el desarrollo de
modelos económicos
alternativos en el Norte del
Cauca" del Instituto Hegoa
16 personas delegas han
tenido la oportunidad de
conocer en primera persona
diferentes experiencias en
Euskal Herria. 



nekazaritza iraunkorra · 23

Bionekazaritza azoka

El pasado 6 de octu-
bre tuvo lugar en
Gasteiz la ya tradi-

cional feria ecológica orga-
nizada por la asociación
Bionekazaritza de la capital
alavesa. En esta su XXIII.
edición, participaron 45 pro-
ductores.
Tal y como indicaron los

participantes, se trata de
una buena plaza para ven-
tas, ya que se encuentra en
medio de la capital, y atrae
la curiosidad de muchos ve-
cinos de Gasteiz. Este año el
espacio elegido para este
mercado fue la céntrica
Plaza de los Fueros. Muchos
fueron los que se acercaron,
a pesar de la variada agenda
Gasteiztarra para el mismo
día. 
Tanto por la parte produc-

tora, que nos han indicado

haber tenido por lo general
un día bueno en lo referente
a las ventas, como la parte
organizativa han realizado
una valoración positiva del
día. Indican por otro lado,
que esta plaza se convierte
en un punto de encuentro

clave para las personas so-
cias de Bionekazaritza y
productores y productoras
de la zona.
El ambiente festivo que ya

naturalmente conlleva este
tipo de eventos fue ameni-
zado por parte de las perso-

nas invitadas a la exhibición
mixta de Herri Kirolak (de-
portes tradicionales vascos).
Además de la exhibición ci-
tada los y las más peque-
ñas/os pudieron disfrutar y
participar en juegos relacio-
nados con Herri Kirolak. 

La Feria de Bionekazaritza se consolida
cada año como buena plaza para
ventas
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Derechos campesinos

Tras 17 años de largas
y arduas negociacio-
nes, los y las campe-

sinas y otras personas que
trabajan en las zonas rurales
se encuentran a un solo paso
de lograr una Declaración de
las Naciones Unidas que po-
dría defender y proteger sus
derechos a la tierra, las semi-
llas, la biodiversidad, los
mercados locales y mucho
más.

El viernes 28 de septiem-
bre, en una muestra enco-
miable de solidaridad y
voluntad política, los Estados
Miembros del Consejo de
Derechos Humanos de las
Naciones Unidas aprobaron
una resolución relativa a la
Declaración de las Naciones
Unidas sobre los derechos de
los campesinos y de otras
personas que trabajan en las
zonas rurales. La resolución
fue aprobada con 33 votos a
favor, 11 abstenciones y 3
votos en contra[1].

La Declaración ahora se
presentará en la próxima se-
sión de la Tercera Comisión
de la Asamblea General de
las Naciones Unidas en
Nueva York en octubre. A
partir de ese momento, en

noviembre de 2018, la Decla-
ración podrá ser votada y
aprobada por todos los Esta-
dos Miembros de las Nacio-
nes Unidas. Una vez
aprobada, la Declaración de
las Naciones Unidas se con-
vertirá en una poderosa he-
rramienta para que los y las
campesinas y las personas
que trabajan en las zonas ru-
rales puedan reclamar justi-
cia y políticas nacionales
favorables en materia de ali-
mentación, agricultura, semi-
llas y tierras, teniendo en
cuenta los intereses de millo-
nes de productores de ali-
mentos rurales, sin distinción
de género o edad.

Tras un proceso de varias
rondas de consultas interna-
cionales, La Vía Campesina
—un movimiento mundial
de campesinos, pueblos indí-
genas, pastoralistas y trabaja-
dores migrantes— aprobó en
2008 una Declaración de los
Derechos de las Campesinas
y Campesinos[1]. Con el
apoyo de grupos de la socie-
dad civil como CETIM y
FIAN Internacional, La Vía
Campesina presentó esta
propuesta en el Consejo de
Derechos Humanos en 2008.

“Ha sido un camino largo
y duro, pero como campesi-
nas, como personas que han
visto la cara más amarga de
la pobreza y el olvido, tam-
bién somos resistentes y
nunca damos nuestro brazo a
torcer”, señala Elizabeth
Mpofu, coordinadora gene-
ral de La Vía Campesina.

Está claro que actualmente
las y los campesinos y otras
personas que trabajan en las
zonas rurales no poseen sufi-
cientes recursos para hacer
frente a la discriminación
que sufren y otros desafíos a

los que se enfrentan cuando
buscan obtener un nivel de
vida adecuado y cuando son
sometidos a desplazamientos
forzados y marginación. No
obstante, gracias a esta victo-
ria obtenida en Ginebra, los y
las campesinas están un paso
más cerca de lograr que sus
derechos se reconozcan y
protejan. Según Elizabeth,
“esto incluye el derecho a la
vida y a un nivel de vida ade-
cuado, el derecho a la tierra,
a las semillas, a la informa-
ción, la justicia y la igualdad
entre mujeres y hombres”.
En su opinión, se trata de un

El Consejo de Derechos Humanos de las
Naciones Unidas aprueba la resolución
relativa a la Declaración sobre los derechos
de las y los campesinxs en Ginebra



La Via campesina

momento decisivo para las
luchas campesinas en todos
los rincones del planeta.
“Hoy, nos encontramos a tan
solo un paso de la aceptación
por todos los Estados Miem-
bros de las Naciones Uni-
das”, añade.

La Declaración de las Na-
ciones Unidas puede propor-
cionar un marco mundial
para que las legislaciones y
políticas nacionales:

protejan mejor los derechos
de los y las campesinas y me-
joren los medios de vida en
las zonas rurales;
refuercen la soberanía ali-

mentaria, la lucha contra el
cambio climático y la conser-
vación de la biodiversidad;
adopten medidas para

aplicar reformas agrarias am-
plias y una mejor protección
frente al acaparamiento de
tierras;
realicen el derecho de los y

las campesinas a conservar,
utilizar, intercambiar y ven-
der sus semillas;
aseguren precios remune-

rativos para la producción
campesina y los derechos de
los trabajadores agrícolas;
reconozcan los derechos de

las campesinas y contribuyan
a la justicia social para todas
las personas, sin discrimina-
ción por razón de origen, na-
cionalidad, raza, color,
ascendencia, sexo, lengua,
cultura, estado civil, propie-
dad, discapacidad, edad, opi-
nión política o de otra índole,
religión, lugar de nacimiento
o condición económica, so-
cial o de otro tipo.
“Si bien todos los Estados

Miembros expresaron su
compromiso con los dere-
chos humanos para todas las
personas, los votos en contra
y también las abstenciones
son algo pésimo”, afirma Ra-
mona Duminicioiu, de La
Vía Campesina Europa. “Los

votos en contra y las absten-
ciones significan que estos
países no están por la labor
de proteger los derechos hu-
manos de los y las campesi-
nas y las poblaciones rurales.
Están en contra de un pano-
rama más amplio: la erradi-
cación de la pobreza, la
soberanía alimentaria y el es-
fuerzo por reducir las des-
igualdades”, se lamenta
Ramona.

“Nuestra campaña por la
soberanía alimentaria y la re-
forma agraria popular en In-
donesia ha recibido un
impulso importante que
hacía mucha falta”, destaca
Henry Saragih, presidente de
Serikat Petani Indonesia. In-
donesia acaba de aprobar un
decreto presidencial en
apoyo de la reforma agraria
que favorece a los campesi-
nos.

“Una vez aprobada la reso-
lución en la
Asamblea Ge-
neral de las
Naciones Uni-
das en Nueva
York, llevare-
mos el mensaje
de la Declara-
ción a las co-
munidades de
nuestro país, y
explicaremos
su importancia
y cómo podría
reforzar nues-
tras luchas
contra la priva-
tización, la cri-
minalización y
otras amena-

zas. Cuanto más eduquemos
e informemos a nuestras co-
munidades, más fuertes
serán nuestros movimientos.
Esto nos permitirá exigir me-
jores políticas y leyes, que
tengan en cuenta las realida-
des rurales del mundo en
desarrollo”, añade Henry.

“En este momento, pese a
producir la mayor parte de
los alimentos que consumi-
mos, los y las campesinas es-
tamos sometidos a formas
extremas de violencia. Aque-
llos que resisten son asesina-
dos o arrestados. La
criminalización de las luchas
campesinas debe acabar y
esta Declaración es un paso
hacia adelante en esa direc-
ción”, afirma Diego, del Mo-
vimiento Nacional
Campesino Indígena (MNCI)
de Argentina, CLOC-Vía
Campesina.

La aprobación de esta De-
claración y el reconocimiento
de los derechos que figuran
en el instrumento jurídico
propuesto pueden contribuir
a proteger mejor los derechos
de los y las campesinas y me-
jorar los medios de vida en
las zonas rurales a largo
plazo y a nivel mundial. Asi-
mismo, esto servirá para col-
mar las lagunas normativas
existentes en la protección, y
también permitirá adoptar
una visión de futuro con
miras a abordar las lagunas
emergentes y acabar así con
las prácticas discriminatorias
al darles más visibilidad y
coherencia.

laguntzen du: 
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Este informe exhorta a
los estudiantes, do-
centes y ex alumnos

de Harvard a exigir que el
fondo de dotación de la Uni-
versidad termine con todas las
inversiones en tierras agrícolas,
tome medidas inmediatas para
resolver todos los conflictos de
tierras asociados a sus propie-
dades actuales y asegure que
las comunidades afectadas
sean compensadas adecuada-
mente por los daños.

“EL AGUA: SE TERMINÓ”
Palmerina Ferreira Lima es

una mujer de 77 años, de la
aldea de Melancias, ubicada en
la ribera del Río Uruçuí Preto,
en el estado brasileño de Piauí.
Por más de cien años, su co-
munidad vivió de las tierras
fértiles, de la exhuberante sa-
bana y sus aguas abundantes,
en la norteña región del Ce-
rrado, de gran biodiversidad.
Pero aquellos días de bienestar
son recuerdos lejanos.
Hace algunos años, podero-

sos hombres de negocios cer-
caron las tierras que rodeaban

el poblado y erigieron grandes
plantaciones de soja industrial.
La comunidad de Palmerina
ya no tuvo acceso a la tierra de
la cual dependieron para ali-
mentar a sus familias por gene-
raciones. Comenzaron a sufrir
problemas de salud que antes
no existían, producto de las fu-
migaciones aéreas de pestici-
das, que son arrastradas por el
viento desde los cultivos hacia
sus casas. Los pesticidas tam-
bién destruyeron sus cultivos y
contaminaron sus fuentes loca-
les de agua. Y esos ríos y ver-
tientes, que alguna vez fueron
abundantes y llenos de peces,
ahora se están secando debido
a la deforestación y al riego de
las plantaciones.
“El agua: se terminó. Lo que

queda es muy poco. Tenemos
miedo a morir de sed. Bastaría
con detener estos proyectos y
el agua volvería. Pero no los
detienen. No. Seguramente los
detendrán cuando el río esté
totalmente seco”, señala Pal-
merina.
Aunque la gente de Melan-

cias no lo sabe, uno de los pre-

dios que les está ocasionando
este daño es propiedad de la
Universidad de Harvard. El in-
volucramiento de Harvard no
es obvio porque siendo una
universidad de elite su propie-
dad está oculta tras una com-
pañía administrada por socios
brasileños locales. Harvard
contrató a estos empresarios
para que adquirieran la tierra
y explotaran la tierra a nombre
de ellos. Pocas personas saben
que este mismo grupo brasi-
leño de negocios adquirió por
lo menos otras 5 propiedades
para Harvard en esta área de
Brasil, con iguales consecuen-
cias para las personas que ahí
viven. Y este es solamente uno
de los tres grupos brasileños
con los cuales trabajó Harvard
para adquirir cerca de 300 mil
hectáreas de tierras de cultivo
en el nordeste de Brasil, en el
Cerrado, entre 2008 y 2016,
convirtiendo a Harvard en uno
de los principales propietarios
extranjeros de tierras agrícolas
en el país.
Las tierras de cultivo de Har-

vard en Brasil son sólo una

parte de un rompecabezas
mucho mayor, oculto tras una
oscura red de compañías que
compran tierras agrícolas a
nombre de la Universidad en
todo el mundo. Nuestras in-
vestigaciones revelan que, a lo
largo de la última década, Har-
vard hizo uso de múltiples es-
tructuras empresariales para
adquirir extensas tierras de
cultivo en Brasil, Sudáfrica,
Rusia, Ucrania, Nueva Ze-
landa, Australia y Estados Uni-
dos. Protegidos del escrutinio
público, el fondo de dotación
de la universidad acumuló en
menos de diez años una de las
mayores carteras de tierras de
cultivo, más que cualquiera de
las compañías financieras del
mundo.

EL DESPILFARRO DE
HARVARD EN TIERRAS
AGRÍCOLAS EN EL
MUNDO
Harvard comenzó a com-

prar tierras agrícolas inmedia-
tamente después de la crisis
financiera y de los precios de
los alimentos, de 2007-2008.

El fiasco de Harvard: mil millones de
dólares en tierras agrícolas

Grain
Uno de los mayores compradores de tierras agrícolas del mundo está en problemas debido a su
implicación en conflictos por la tierra, destrucción ambiental e inversiones arriesgadas. Este
nuevo informe de GRAIN y Rede Social de Justiça e Direitos Humanos1 presenta por primera vez
un análisis exhaustivo de las cuestionadas inversiones de la Universidad de Harvard en tierras
agrícolas por todo el mundo.
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Fue uno de los numerosos fon-
dos de dotación, de pensiones
y otras instituciones de inver-
sión que comenzaron a adqui-
rir tierras agrícolas en los
inicios de la crisis e las inver-
siones de alto riesgo y del co-
lapso del mercado
inmobiliario en Estados Uni-
dos y Europa. Mientras que la
Asociación de Seguros y
Anualidades Magisteriales de
Nueva York tomó el liderazgo
en la compra de tierras agríco-
las entre los fondos de pensión,
Harvard, con su fondo de do-
tación de 37 mil cien millones
de dólares, rápidamente se
convirtió en el principal com-
prador de tierras agrícolas
entre las universidades.
Harvard ya había realizado

importantes gestiones destina-
das a la adquisición de planta-
ciones forestales maderables.4
Así que la inversion de fondos
de dotación en tierras agrícolas

no era algo totalmente nuevo
para y se ajustarían fácilmente
a su cartera de recursos natu-
rales. Las inversiones en ma-
dera proporcionaron también
contactos en todo el mundo y
un modelo replicable de inver-
sión en tierras en el mundo, a
través de empresas ficticias en
el extranjero y oscuras subsi-
diarias.
En 2008, la universidad co-

menzó a comprar tierras en
Brasil, Sudáfrica y Nueva Ze-
landa. Luego vino una impor-
tante inversión en Rusia y
Ucrania, seguida por varias
compras de estancias en Aus-
tralia y en Estados Unidos.
Para junio de 2017, Harvard
había inyectado más de 930
millones de dólares en varias
de sus subsidiarias de tierras
agrícolas y había adquirido
más de 850 mil hectáreas en
todo el mundo.

UNA ESTRUCTURA
CORPORATIVA POCO
TRANSPARENTE
Las adquisiciones de tierras

de cultivo de Harvard son ca-
nalizadas a través de comple-
jas estructuras empresariales,
haciendo difícil comprobar la
propiedad de las tierras agríco-
las. Incluso la propia junta de
supervisores no tiene una clara
visión de las tierras que el
fondo posee y administra.
Por sobre cada una de las es-

tructuras de inversiones en tie-
rras agrícolas hay una
subsidiaria en Boston, exenta
de impuestos, que administra
diferentes partes de las inver-
siones del fondo de dotación.
Estas subsidiarias, que partici-
pan en la adquisición de tierras
agrícolas, son Blue Marble
Holdings, Phemus, Demeter y
Harvard Private Capital Re-
alty.
La información que aparece

en la declaración de impuestos
de estas subsidiarias de Bos-
ton, muestra que Harvard ca-
nalizó dinero para la inversión
en tierras agrícolas a través de
estas compañías hacia otras
subsidiarias, registradas en pa-
raísos fiscales, tales como el es-
tado de Delaware en Estados
Unidos o las Islas Caimán. Las
subsidiarias tienen nombres
como Guara LLC o Granary
Investments.

Desde estas compañías en
los paraísos fiscales, el dinero
fluyó hacia las subsidiarias en
los países objetivos, las cuales
son administradas por varios
operadores locales, con activi-
dad en los agronegocios y en la
adquisición de tierras. Estos
grupos locales de negocios
identificaron las tierras, hicie-
ron la compra y administraron
las fincas. Harvard les pagó
millones de dólares en honora-
rios por sus servicios.

CONFLICTO Y
CONTROVERSIA
Harvard siguió el camino de

otros inversionistas institucio-
nales que han adquirido tierras
de cultivo – concentrarse en
países que se consideran
menos riesgosos, pero con el
potencial de grandes retornos.
Esto, sin embargo, no man-
tiene a las inversiones de la
universidad libres de conflictos
y riesgos.

Articulo completo:
https://www.grain.org/es/a
rticle/entries/6013-el-fiasco-
de-harvard-mil-millones-de-
dolares-en-tierras-agricolas
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Irailaren 21ean ospatu zenBaserritik Mundurako II.
jardunaldi unibertsita-

rioa. Topaketa honetara 80
partaide animatu ziren eta
egunean zehar lan talde ez-
berdinetan lanean aritu on-
doren hauetako ondorio
nagusiak elkarbanatu ziren.
Bost izan ziren aukeratzeko
tailerrak: Lurralde antola-
mendua: basoa eta lurraldea;
Elikadura Burujabetzarako
eragileen artikulazioa; Neka-
zal feminismoak; Nekazarien
jakituria berreskuratzea; eta
Identitatea, kultura, arrantza
eta Elikadura Burujabetza. 

Baserritik mundurak II. Jardunaldi unibertsitarioak
ospatu zituen

Idiazabal sor markako hauteskundeak ate joka

Idiazabal sor markaren baitako hauteskunde prozesuamartxan dago. Hauteskunde mahaietako kideen eta or-
dezkoen hautaketari buruzko alegazio epea itxita eta

hautagaitzak aurkezteko epea bukatuta, azaroaren 14an
egingo dute hautagaien behin behineko jakinarazpena. 
Gauzak honela hiru mahai egongo dira hateskude haueta-

rako jarriak, Irurtzungo udalean, Arkauten eta Ordizian (De-

likatuz). 
Hauteskunde hauetan parte hartzeko eskubidea duten us-

tiategien erroldak agitaratu dituzte. Errolda hauek hainbat
azpi taldetan daude banatuta. Alde batetik, ekoizle eta gaz-
tandegiak ezberdinduz, eta bestetik bai ekoizle zein gaztan-
degien ekoizpen neurriak kontutan hartuz. 
Honela ekoizleen artean 3 azpi talde daude, kanapinako

12.000 esne litro baino gutxiagoko ekoizleak; 12.000 eta
30.000 litro bitartekoak eta 30.000 litroz gorakoak. 
Gaztandegien kasuan ere beste hiru azpitalde daude, Ba-

serrikoa markaren eskakizunak betetzen dituztenak, betet-
zen ez dituztenak baina urtean 100T baino gutxiago ekoizten
dutenak eta azkenik Baserrikoa marka kolektiboaren ezau-
garriak betetzen ez dituztenak baina urtean 100T baino ge-
hiago ekoizten dutenak. 
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Propuestas de formación de Ehne Bizkaia

Formazioa

Como es habitual el sindicato EHNE Bizkaia lanza su propuesta formativa para este mes con un
amplio abanico de cursos y charlas

Exposición y mesa redonda sobre; “Beneficios agroecológicos y
sociales del agrocompost”
Claves para un buen compostaje. Materias primas, tiempos, temperaturas. Diversas

experiencias a pequeña y gran escala.
El agrocompostaje como beneficio social. Diferentes experiencias de recogida de

materia orgánica en el ámbito municipal y/o comarcal. Recogida en comedores esco-
lares, complemento de la renta agraria en nuevas incorporaciones, etc.
Día:  Miércoles 7 de noviembre
Horario: 16:30 a 19:30
Lugar: Oficina Ehne-Bizkaia en Abadiño
Contacto: unai@ehnebizkaia.eus / 636451572

Visitas Agroecológicas

Jueves 8 de Noviembre
Granja de cabras ecológicas donde realizan transfor-

mación de la leche y venta directa ubicado en Zaballa.

Hablaremos del manejo, alimentación, instalaciones
necesarias, aspectos sanitarios, la transformación y ela-
boración de derivados lácteos, la comercialización...

Jueves 15 de Noviembre
Granja de gallinas ecológicas ubicada en Frías.

Hablaremos del manejo, instalaciones, alimenta-
ción, rotaciones, aspectos sanitarios, comercializa-
ción...

Contacto: unai@ehnebizkaia.eus edo 636451572

Curso sobre adiestramiento de perros pastor
Comenzará el 30 de octubre en Dima.

Contacto: unai@ehnebizkaia.eus / 636451572

Planificación huerto agroecológico para cestas de con-
sumo

31 octubre de 10.30- 13.30, oficina Abadiño Ehne Bizkaia
Contacto: unai@ehnebizkaia.eus / 636451572

Martes 30 de Octubre
Plantaciones agroecológicas de FRUTA DE MESA y de LUPULO situadas en Zuia

Hablaremos de preparación de la tierra, marcos de plantación, variedades elegidas, manejo, manteni-
miento, estructuras, riegos...
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https://www.youtube.com/watch?v=tp0dBSflfCI&feature=youtu.be

gomendioak

Errigora; 5 urte euskarari puzka

"Nafar hegoaldeko uzta euskarari puzka" kanpaina-
ren bidez, 2013tik 2018ra 800.000€ bideratu dituzte
Nafarroa hegoaldeko euskalgintzara. Hona ekarpen
horrekin lortu denaren argazkitxoa.

De mi vida social y política, Memorias 1964-2017
Antoni Pons ha sido fundador de REAS red de redes y Presidente y miembro de la
Junta durante varios años (de la primera década de REAS 1995-2005). Fue miembro
y director también de la Fundación Deixalles de Mallorca, REAS Balears, impulsor
de la banca ética e instrumentos financieros con Caja Poyenca, Fiare, RUFAS, etc.
También ha participado y colaborado en diversas ocasiones en las Jornadas anuales
de Economía Solidaria.

Actualmente está jubilado y recientemente ha terminado de escribir el libro que
presentan este martes, basado en sus memorias y luchas, que van desde la lucha
antifranquista hasta su paso por organizaciones políticas, su militancia comunista,
en REAS y la Economía Solidaria.
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MERKATUA
SALGAI - SE VENDE 
Arratoi txakur kumeak oparitzen dira
722222338
Traktore Agria 9.900, 30CV salgai.
Guztiz berritua, apero eta guzti.
609458243
Toyota 4 Runner, motor 3.000
680351991
Bi-hiru urteko txakur gazteak
dauzkagu Ataunen. 617866334
Carro esparcedor JD 5toneladas.
652709723
Venta de 4000m2 de finca con
frutales, junto al río Arga (Zona
Tafalla) 13.000€. 650428982
Venta finca rural, Muxika. Separado
en dos parcelas (7400m2 y 3800m2)
660809680
Se venden 30 cabras. 616166509
Gaztainazko estakak, eskuz eginak
690032104- 606500270
Belar takoiak salgai. 608677606
Vendo tractor John Deere, modelo
1020, con rotavator. Preparado para
invernadero. 946814556, llamar al
mediodía
800 kilo ilarra (guisante) salgai,
ekologikoa. 650464410
500 litroko DeLaval esne tankea
salgai. 625022559
Vendo camión ganadero de 3.500
kilos y dumper Ausa. 649428299
Se vende todo terreno Land Rover
Discovery. Año 2000. Ruedas nuevas.
290.000 km. 5.500 euros. 628440381
30 ardi latxa salgai, kumea egiteko.
606172989
Se venden bolas de hierba ensiladas.
Fácil de cargar. 649840506
20 ardi mutur gorri salgai. 688682308
Pasquali traktorea salgai. 21 CV.
Remolkea, goldea eta rotabatorragaz.
946253266
Alquilo caserío con carretera, agua y
luz con generador. Huerta y opción
de más terrenos. precio: 225 euros al
mes. 682394124 - 946731569
Se vende esparcidor de basura
Pasquali con tractor y freno
hidraulico. 3.000 euros. 682394124 -
946731569 
Se vende terreno de 10.000 metros
cuadrados en Gamiz. Posibilidad de
inicar explotación agraria. 685703231
14 zaldiko Pasquialia salgai, arranke

eta guzti. 695769275
Se vende rulo suspendido en buen
estado por no utilizar. Anchura de 2m
más acople. Zuia (ARABA) Precio
650€. 636369361
Se venden terneras y terneros
pasteros. Limousin. Con carta.
633177715
Behi satsa oparitzen da. Se regala
basura de vaca. En Arrankudiaga.
688665848
Segadora de mano de gasolina
marca BCS. Motor Honda. Peine de
1,30, 658746649.
Berralari buelta emateko eta lerroan
jartzeko aperoak. 628041526
Belar siku bolak salgai. 628041526
Tractor agrícola de cadenas con
desbrozadora. Tipo oruga.
658746649
Se venden bolas de hierba seca y
bolas de silo. 685707492
Gurdia salgai. 4 metro luze eta 2
zabal. Alde bakoitzean bina
gurpilekin. 695769275
Belar fardoak saltzen dira
Durangaldean.Tlfno: 615 737 123
80 CVko Case traktorea salgai.
Pintxo, pala eta kabinarekin.
695769275
Vendo autocargadorda marca
Comesa de carga trasera, trabaja con
su tracción. Trabaja con tractor
Pasquali de 38cv. 657791863
Euskal txerriaren txerrikumeak salgai.
685784841
Motocultor nuevo Agria 7710GRV con
motor de gasolina Honda GX 270.
2.400 euros. Nuevo. 605744515
Se vende casa nueva con huerta en
la zona de Tafalla. 113000 euros.
650428982
Se venden novillos Aberdeen-Angus
puros con carta o pedigree.
659159507
Belar lehorra, bolak, pakoiak eta siloa
salgai. Aterpean gordeak. 659 132
094
Suzuki Bandit 400cc eta Honda
Panaeuropean 1.100 cc. 658746649
Se vende segadora acondicionadora
Celia 270. 615704960
Se venden fardos de viruta seca para
camas, sin polvo, paletizado. Buen
precio. 669720290
Vendo tanque de leche de 500 litros y
picadora de carne industrial. Los dos

como nuevos. 617972209
Se venden potros españoles, machos
y hembras. Capa alazán negro y
castaño. Excelentes orígenes.
635738805
Se venden 15 ovejas, 15 corderos y
un tanque de leche de 150 litros.
616918239
Se ofrece terreno para alquilar en
Erandio. 3 hectáreas, para ganadería
o agricultura. 615715192
Se vende caserío con pabellón de
ganado con 12 hectáreas. Zona de
Bermeo-Bakio. 635735988 -
699765630
Zekor bi salgai, 6-8 hilabetekoak.
Limousinak, kartadunak. 633177715
Se vende tanque de leche con motor.
Funciona. 617972209
Ardi ltaxak saltzen dira. 638403923
Se venden dos volteadoras Khun de
4 rotores, de 3,80 metros y 4,20
metros. 676517787
Saltzeko, «dessileuse» bat, 1,6
m3koa. Estatu onean. 500 euro
inguru. (00-33) 680-68-81-03
Saltzeko esne tanka, Japy markakoa,
1700 litro. Garbitze automatikoa.
Estatu onean. (00-33) 632-30-76-53.
Ahuntzak eta urte beteko aker
murtziarra salgai. 686230420
Se vende hierba seca y bolas de silo.
Están bajo cubierto. Belar bolak
salgai, lehorra eta siloa. 659132094
Ardi moztaileak. Joxe. 659262747
Se venden tarros de vidrio de todos
los tamaños para conservas. También
vinagre para encurtidos. 636451563
Se venden 4 yeguas. 1 Apoloosa con
cría, 1 española con carta y una
angloárabe con carta). 658746649
Se vende alfalfa ecológica. En pelets
(19% proteína) y en rama.
629204215
Se venden gallinas, gallos y
polluelos. 686 149 250
8.000 metroko terrenoa salgai, 4.000
metroko inbernadero multiarekin.
Tolosaldean. 661074820
Se vende caserío en Getxo. 2
Plantas, 90 metro cuadrados. 1
hectárea de terreno soleado junto al
río. 650155841 - 649563720
Vendo NISSAN NAVARA. 5.000€.
699300342
Se vende forraje en fardo pequeño.
Paja, hierba y alfalfa. Buena calidad.

Puesto en destino. Económico.
669720290
Se vende granja en Getxo, a 3 kms
de la Avenida de Los Chopos.
4000m2 terreno con un edificio de
1.560 m2.  Urge vender, precio a
convenir. 651 881 195
Se venden sementales y novillas para
madres con alta genética.
629469452.
Se venden estacas de acacia y
alambre ganadero. Se hacen cierres
y limpieza de terreno. Tlf 666 583 478
Vendo superpuesta calibre 410
nueva. 550 €. 946731120
Segadora hilegadora marca ALFA.
685735886
Se venden fardos de paja de cebada,
de 6 cuerdas, metidos en almacén.
679485712–626496393
Venta de casa a estrenar en Navarra,
121.000 euros con huerta.
650428982

EROSTEKO - COMPRA

Golda SAME delfino 35 de segunda
mano. 94 616 64 86
Se compra o alquila terreno para
pastos de ganado. 616166509
Se compra tanque de leche 150-200
l. No importa que el motoir no
funcione. 653019379
Se compra estructura de invernadero
tipo tunel. 691210034
Arrazola eta Axpe inguruan landak
errentan hartzeko prest. 662 005 579
LANA - TRABAJO
Limpiezas de chimeneas, estufas,
cocinas económicas, calderas de
calefacción, etc. Urko 605770754
Se ofrece pastor para vacas, ovejas y
cabras. 38 años, navarro.
Interesad@s llamar a 618 04 65 70
(Pedro).
Langile bila: Esne behi ikuiluan lan
egiteko, makinariarekin esperientzia.
Nafarroan.  646376547
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